
长期以来，中小学生过重
的学业负担透支着孩子们的快
乐童年，不仅让他们的身心健
康受到影响，不少家长在忙碌
的工作后，仍要为孩子教育问
题操碎心，并承担高昂的校外
教育支出。

今年，“双减”政策出台，旨
在减轻义务教育阶段学生的作
业负担和校外培训负担。并通
过强化学校教育主阵地作用，深
化校外培训机构治理，构建教育
良好生态，促进学生全面发展、

健康成长，让教育回归初心。
而从上述这些孩子们的生

活变化，我们依稀看到教育正在
回归育人的本质：在愉悦的环境
中学习，在游戏中增进交往，在
运动中磨炼意志。

有教育人曾这样说过：教育
是一个“慢活”“细活”，是生命潜
移默化的。所谓“润物细无声”，
教育的变化是极其缓慢，细微
的，需要“深耕细作式的关注与
规范”。只有以“慢”的心态来对
待教育，慢慢地找到孩子身上的

闪光点，慢慢地找到开启孩子心
门的钥匙，慢慢地欣赏孩子成长
的快乐，才能为孩子的未来发
展，一生成长奠定基础。

笔者认为，“双减”政策正是
对近年来一些急功近利的“填
鸭式”教育理念进行纠偏。通
过家、校和社会的共同努力，推
动家长与学校在教育理念、育
人方式上实现同频共振，让教
育回归育人的本质，让家长找
回平常心，让人才培养更符合教
育规律。

会员多了，学员少了；交际多了，脾气少了；运动多了，惰性少了……

在阳光下迎来“后双减时代”

“晚上出门再也不用摸黑了”
16盏路灯被重新点亮获点赞

本报讯（株洲晚报融媒体记者/周蒿
通讯员/谭涛）“现在路灯维修好了，小区
的老年人再也不担心晚上漆黑一片，出
门会发生磕碰，大家打心底里高兴。”家
住石峰区井龙街道新民社区农民新村小
区居民张爹爹感慨道。

谁来管 路灯问题引起重视

事情的缘由是有居民在监督与服务
微信群内反映：“我们这里的路灯最近坏了
10多个了，小区里一片黑啊！”这条消息发
出后，立即引起该区纪委微群办工作人员
注意，并通过网格化管理平台将该问题以
工单的形式反馈至井龙街道办事处。

“路灯坏了这么多，怎么没有维修和
管理呢？”“这个小区没有物业公司吗？”“怎
么网格是新民社区的，交办的承办单位却
是井龙社区呢？”带着一连串的疑问，井龙
街道纪工委书记张帆对居民反映的问题进
行了核实。

经核实，原来这位居民反映的是农
民新村小区的情况。农民新村属于征地
拆迁集中安置小区，该安置小区没有物
业公司管理，所在地域归属井龙社区，网
格管理归属新民社区，而所住居民又大
都多来自不同社区（村），征地拆迁后集
中安置于此的。因为这一特殊情况，农
民新村的管理问题已由来已久。

找根源 多头管理责任不清

负责农民新村小区的网格员告诉张
帆：“以往出现这种便民设施需要维修、
维护的情况时，有时是井龙社区处理，有
时是茅太新村处理，有时又是时代社区
处理。时间一长，费用开支大，难免会出
现维护不及时的情况。”

“我们也为难呢，农民新村小区既不
是我们辖区的网格，住的居民也不全是
我们辖区的村民，到时财务公开的时候，
也不好向其他村民交代。”说起农民新村
小区的问题，几位社区（村）的书记面露
难色。很明显，多头管理、责任不清是路
灯不亮背后的根源。

张帆将路灯不亮背后的原因向街道
主要负责人进行汇报。随后，井龙街道组
织相应社区负责人，召开了农民新村小区
便民设施日常维护问题专题协调会，由井
龙社区牵头负责，相关费用开支由井龙社
区、茅太新村、新民社区及时代社区按照各
自户籍居民占总户数的比例负担的决议。

点个赞 居民心里更踏实了

方案一经敲定，井龙社区就开始着手
解决路灯维修问题。很快，农民新村16盏
路灯全部维修完毕。居民高兴地说，路灯亮
了，民心暖了，老百姓的心里更踏实了。

据了解，这是今年以来，石峰区纪委监
委主动谋划、积极履责的缩影，结合党史学
习教育“我为群众办实事”实践活动，该区把
整治群众身边腐败和不正之风摆到更加突
出位置，把解决群众“急难愁盼”问题作为
工作落脚点，推动解决民生重点难点问题。

城事
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本报讯（株洲晚报融媒体记者/
戴凛）“硕鼠硕鼠，无食我黍……”
11月27日下午，石峰区九郎山上
一处小亭中，一场亲子读书会正
在进行。读书会发起人说，新学
期以来，新会员越来越多，几乎每
期读书会都有新变化，活动内容
也更丰富。

随着“双减”政策实施，我市
中小学生作业负担显著减轻，周
末也不用再去补习班上课。阳光
明媚的户外，有了更多读书声；夜
晚的小区广场，有了更多孩子们
的欢笑声；清晨的球场，也有了更
多足球小将的身影……

刘佳是读书会的发起人之
一，她说，读书会由孩子班上的几
位家长共同发起。从新学期开
始，他们带着孩子加入团队，孩子
们 的 年 龄 段 跨 度 从 6 岁 到 12
岁。“现在我经常会被人追问，这
周有没有读书会。可见读书会已
成很多家庭生活的一部分。”

萌妈一家是读书会的新人，
萌妈表示，以前周末总想着给孩
子报个培训班，如今取消了校外
培训，也就没了那么多焦虑。在
这里可以亲子共读诗歌、散文、小
说，分享阅读心得体会，让孩子们
在轻松的环境中学到更多知识。

从草地转向小区广场，这里
也有另一番景象。

“以前小广场上都是跳健身
舞的老年人，现在多了不少小学
生的身影。”家住滨江一村的罗先
生说，最近两个月，小区里结伴玩
耍的孩子明显增多了。以前工作
日下班后，家长很少看到孩子们
一起玩耍的身影，但现在不仅每
天都有交流，而且周末假期还特
别多。

家长李瑾说，以前也就是放
学时间有些孩子在广场上跑一
跑，但现在傍晚以后，孩子们开
始组队玩各种游戏，比如玩捉迷
藏、骑车比赛等。活动多了，孩子

之间 发 生 的 小 摩 擦 自 然 也 多
了。不过他认为，解决摩擦的过
程，对孩子来说也是一种拓展交
际的锻炼。

家住佳兆业小区的王女士也
有着类似的感受：“看着广场上越
来越多的孩子，仿佛又看到了自
己快乐的童年。”

11月28日早晨7点，湖南工
业大学的足球场上，尽管气温微
凉，但几位足球小将的额头上已
经冒出汗水。

“运动健身、养儿育女、兄弟
情谊，真是‘一箭多雕’。”何新是
个足球迷，他说，以前周末孩子要
参加培训班，现在孩子可以约上
三五好友一起踢球运动。在他的
影响下，其他几位爸爸都带来了
孩子。

何先生感叹地说，“双减”不
仅减轻了孩子们的学业负担，也
让孩子有了更规律的生活，培养
了毅力。

让教育回归育人本质
戴凛

短评

▲小亭子里，孩子们在家长带领下一起阅读。记者/戴凛 摄
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